

CRONICA DEL MUNDO NEGRO

El «Plan de Colombo» africano parece haber sido últimado, según fuentes bien informadas, en el curso de la última sesión de la Comisión de Cooperación Técnica en Africa subsahariana. Bajo una discreta apariencia, la frase del comunicado oficial relativa a las «futuras actividades de la Comisión en el terreno de la coordinación, del desarrollo de la asistencia técnica y de la asistencia mutua africana» parece evocar, en efecto, un plan preciso de conjunto, estudiado desde hace largos meses y que será sometido a los Estados miembros de la Comisión. Tal como el «Plan de Colombo», el proyecto engloba un vasto programa de estudios, desarrollo y coordinaciones técnicas y económicas en Africa, cuyas decisiones deben ejercerse en el ámbito de acuerdos bilaterales con el fin de respetar las soberanías en presencia. De tal modo un Estado podría colocar a disposición de la Comisión expertos o medios de acción (becas, etc.) que no se aplicaran a otro Estado más que por el acuerdo de los miembros interesados de la Comisión que actuará como vínculo eficaz de coordinación.

La ausencia de Ghana de la Conferencia Interafricana del Trabajo, celebrada en Lusaka a primeros de septiembre, explicada en el último minuto por razones técnicas, ha aparecido a algunos observadores como una manifestación de desconfianza. La tardía llegada del delegado de Liberia, que dejó prever una próxima participación de su país en la Comisión de Cooperación Técnica en Africa subsahariana confirmó la buena impresión final de la Conferencia. El 5 de septiembre, Gbedemah, Ministro de Hacienda de Ghana, habló en Nueva Delhi ante el «Consejo hindú de Asuntos Mundiales» declarando que «espera que en un próximo porvenir el Togo francés sea totalmente libre». El mismo día Krobo Edusei, nuevo Ministro del Interior de Ghana, declaraba en Accra que se va a controlar la

entrada en su país de los africanos franceses tales como Gaos, Fulanis, Iomma, Zambramahs y Mossis por haber participado en los violentos desórdenes producidos en el país y ser algunos de ellos «responsables de asesinatos y pillajes en Ashanti». El día 6 dos sujetos franceses —Acandou Gao, jefe de la Comunidad Gao, y Amadou Mossi, jefe de los Mossi— fueron detenidos por la policía. «El anuncio de estas nuevas deportaciones en Ghana no disminuye la inquietud que reina en Gran Bretaña acerca del porvenir de ese país» escribía el *Times* el 7 de septiembre. El 19 de septiembre, Gbedemah, Ministro de Hacienda de Ghana, declaró en Londres, al emprender viaje a Estados Unidos que «si no podemos obtener dinero en Occidente lo buscaremos en otro sitio». Krobo Edusei declaró el 20 de septiembre que preparaba un proyecto que autorice el arresto y prisión de toda persona que profiriese consignas de una organización tribal o regional. Entre ellas citó al «Movimiento Ashanti de Liberación», el Congreso del Togo y la «Organización de defensa de los Ga y los Adangbe». Amenazó con que si se atacaba a cualquier miembro gubernamental todos los miembros parlamentarios de la oposición serían detenidos. El 23 de septiembre, el Delegado de Ghana en la Comisión de Tutela de la O. N. U. se pronunció en favor de la «liberación completa del Continente Africano». El 7 de octubre, Krobo Efusi, manifestó que «la oposición había ofrecido mil libras al que asesinase al Primer Ministro o a cualquier Ministro». «En caso de tal atentado —afirmó a los periodistas— toda la oposición será apresada y encarcelada, la Constitución será suspendida y se establecerá una dictadura». Un periodista le preguntó: «¿Piensa usted que su partido ganará tan fácilmente las próximas elecciones como las últimas?» «El C. P. P. ganará siempre todas las elecciones —contestó el Ministro del Interior— y no habrá elecciones en cinco años, como lo estipula nuestra Constitución». El 6 de octubre, seis partidos opuestos al Partido del Dr. Nkrumah han decidido, en Kumasi, agruparse para fundar un «Partido Político Nacional». Se integrarán: el Movimiento de Liberación Nacional, el Partido de los pueblos del Norte, el Partido de la Asociación Musulmana, el «Ga-Adangbé Shifino Kpee», la Organización de la Juventud Wasaw y la Federación de Organizaciones de la Juventud. El 14 de octubre, el Gobierno anunció que no consideraba necesario ejecutar el himno «God Save the Queen» a continuación del himno nacional de Ghana, por lo que

decretaba su abolición en las ceremonias oficiales. El 30 de octubre fueron expulsados de Ghana otros dos africanos franceses: Laremba Gao, comisario en Kumasi y Hamidu Mossi, jefe de la Colonia Mossi de Nkawie. La razón alegada es que «su presencia en Ghana no beneficia al bien público».

«El nacionalismo bantú puede sumergir el Africa del Sur de aquí a veinticinco años», declaró el Profesor Duplessis, de la Universidad de Potchefstroom: «El problema no consiste —añade— en la elección entre Imperio o República, ni entre apartheid o segregación. La verdadera cuestión es la del creciente nacionalismo de los no-blancos, notablemente de los bantúes». El 12 de septiembre, ante el Congreso Nacionalista del Estado Libre de Orange, Mr. Strijdom, respondió negativamente a las dos principales reivindicaciones planteadas por el Partido Unido, el principal de la oposición, a consecuencia de su último Congreso nacional: la mayoría de los dos tercios para la proclamación de la República y la reforma del Senado. «La República puede ser jurídicamente válida —dijo— por un simple voto de mayoría». La reforma del Senado provocaría el caos y la revolución al paralizar el trabajo legislativo. Posteriormente, el 19 de septiembre, abriendo el Congreso Nacionalista del Transvaal, Mr. Strijdom declaró: «La Unión Sudafricana es soberana e independiente. El hecho de que la Gran Bretaña y la Unión tengan la misma Reina no modifica el asunto. El Commonwealth es una asociación voluntaria a la que podemos, si lo deseamos, dejar de pertenecer». Cuarenta muertos y más de cien heridos, de ellos veinte graves, se originaron a consecuencia de ataques entre las tribus Basuto y Zulu el 15 de septiembre en Johannesburgo. El 25 de septiembre la Comisión de Tutela se reunió para entender acerca del asunto de Sudeste africano. No concurrió la delegación sudafricana. El delegado thailandés, que presidía, hizo notar que «la Unión Sudafricana rehusa cumplir sus obligaciones respecto al Sudoeste africano a pesar del aviso unánime del Tribunal Internacional de Justicia». El 2 de octubre, Mr. Louw, Ministro de Negocios extranjeros de Sudáfrica, declaró que «su país podría volver a la O. N. U.». Explicó que la prensa había omitido señalar que el Ministro había tomado en consideración la división en dos grupos de países de la Organización internacional: de una parte los países de Bandung y comunistas, y, de otra parte, los occidentales. «Los 38 votos favorables a inscribir en el orden del día

la cuestión del Sudoeste africano provenían del grupo de Bandung y comunistas —afirmó—, es decir, de esa coalición potente de países dirigida por la India que hace todo lo posible para perjudicar al Africa del Sur, proyecto que prepara desde hace doce años. El porvenir de las relaciones de mi país con la O. N. U. dependerá, en gran medida, de la actitud de los países miembros del organismo que no forman parte de esa coalición». El 14 de octubre, la Comisión de tutela recomendó, por gran mayoría, la creación de una Comisión de buenos oficios para el Sudoeste africano, encargado de discutir con el Gobierno sudafricano las bases de un acuerdo. A consecuencia de desórdenes iniciados el 21 de octubre en la región de Nelspruit (Transvaal oriental) la policía detuvo a 125 nativos. El día 24, seis policías y ocho africanos resultaron heridos en desórdenes provocados por los huelguistas. Los motines tuvieron su causa en la decisión de las autoridades de conceder salvoconductos a mujeres autóctonas. El 1.º de noviembre, la Comisión Política especial de la O. N. U. adoptó una nueva resolución —por 59 votos contra 5 y 10 abstenciones— condenando el «Apartheid» y recomendando al Gobierno de la Unión Sudafricana para que revise su política en conformidad con la Carta de las Naciones Unidas.

El 5 de septiembre se anunciaba en Londres que la situación en Sierra Leona, donde se habían producido motines la semana anterior, estaba siendo vigilada meticulosamente. Se ha proclamado el estado de urgencia en el Protectorado y las tropas y policía parecen haber restablecido el orden. Se considera que, para impedir nuevos desórdenes, debe reforzarse sensiblemente el control sobre la prospección de diamantes. A consecuencia de ello la Guinea francesa se vió en la precisión de acoger a varios millares de expulsados franceses que buscaban diamantes sin permiso en terrenos de la «Selection Trust».

Un portavoz del Gobierno de Kenya desmintió en Londres, el 6 de septiembre, que los ciudadanos hindúes sufran trato discriminatorio por parte de las autoridades de inmigración de Nairobi. «Cada caso planteado —de europeos o no-europeos— es examinado cuidadosamente, fijándose solamente en si pueden contribuir al bienestar del país por su valor técnico o su aportación de capital». Desde el el regreso, a mediados de septiembre, de Londres, de Tom Mboya, se han acentuado sensiblemente las divergencias, hasta entonces pequeñas, entre las dos organizaciones de africanos de Kenya; los Sin-

dicatos, cuyo jefe es Mboya, y el Congreso Africano, que dirige Kodhek. El 3 de octubre, Tom Mboya declaró que, después de la insurrección Mau-Mau, el primer paso para restablecer la normalidad ha sido la elección de ocho representantes africanos para el Consejo Legislativo, los cuales se han integrado en la «African Elected Members Organization», con el propósito de rehusar toda participación en el actual Gobierno con el fin de comprometer, en su propia base, la política de «partnership» a la que se oponen obstinadamente. A mediados de noviembre, en Nairobi, Mr. Lennox-Boyd anunció los cambios constitucionales que van a ser introducidos en el Consejo de Estado y Consejo Legislativo de Kenya, en el que se establecen seis nuevos puestos para africanos.

El Katikiro, de Bunyoro (provincia occidental de Uganda) ha ofrecido tierras de cultivos a los miembros de la tribu Maragoli (Kenya que se vean precisados a emigrar de sus territorios que se hallan superpoblados. El 30 de septiembre, el Consejo Legislativo de Uganda inició el debate sobre la moción gubernamental que tiende a la designación de todos los «miembros representativos» del Consejo por elecciones en sufragio directo y en colegio único en 1961. El representante de Buganda, Wuwazi, se opuso a la moción por estimar que el colegio único es una amenaza a la libertad de pensamiento. El 4 de octubre el Consejo Legislativo de Uganda aprobó su proyecto de ley mediante el cual han de ser elegidos por primera vez en 1958, por sufragio directo, los dieciocho representantes africanos de dicho Consejo. El 5 de octubre llegó a Kampala (Uganda) el Secretario de Estado para las Colonias, Mr. Lennox Boyd, con el fin de celebrar, en el curso de su viaje al Africa Oriental, conversaciones con los Gobernadores de Uganda, Kenya, Tanganyika, así como con el Residente británico en Zanzíbar, sobre temas de interés común. El 14 de octubre, los dos principales partidos políticos africanos de Uganda, el «Uganda National Congress» y el «United Congress Party» han publicado declaraciones en virtud de las cuales amenazan con boicotear el Consejo Legislativo ordenando a sus representantes la dimisión si el Gobierno del Protectorado prosigue su «política totalitaria». El 21 de octubre, 19 delegados de territorios africanos asistieron en Kampala a la apertura de una conferencia sobre la nutrición bajo los auspicios de la Organización Mundial de la Salud y de la F. A. O. El Dr. Cambournac declaró: «Africa no está tan subalimentada como

mal alimentada. Por ello nos reunimos para buscar una solución a este problema».

El 14 de septiembre, se inauguró en Tanga la convención anual del «United Tanganyika Party» votándose una resolución que acusa al «Tanganyika African National Union» de utilizar procedimientos de intimidación contra aquel partido. Acerca de la cuestión agraria se aprobó una proposición de que se pueden conferir, en ciertas condiciones, títulos de propiedad en las tierras tribales. A consecuencia de estas denuncias, el Gobierno de Tanganyika anunció el 5 de octubre que iba a adoptar enérgicas medidas contra todo proceso de intimidación de que habían sido víctimas partidarios del Partido Unido. El periódico europeo *Tanganyika Standard* comentaba que «La T. A. N. U. ha degenerado en organización irresponsable y peligrosa». También Mr. Nyerere, en el periódico *Mwangaza*, afirmó: «No toleramos más actos de intimidación por parte de la T. A. N. U.». El 3 de octubre el «United Tanganyika Party» solicitó del Gobierno el abandono de su proyecto electoral que obligaría a los electores a votar tres veces. Ese proyecto estiman que causa descontento general. El 19 de octubre, ante 30.000 fieles Ismailitas fué entronizado en Dar-es-Salam el joven Príncipe Karim como 49 Imam de la Comunidad.

Mr. J. E. Thompson, Inspector de trabajo en Calabar (Nigeria Oriental) ha rechazado violentamente algunas opiniones que últimamente criticaban las condiciones de trabajo de los nativos de Nigeria emigrados a Fernando Poo y Guinea española. Mr. Thompson, en su documentada defensa de las condiciones laborales que rigen en los territorios españoles, afirma que ningún patrono de Nigeria llega a pagar 150 libras anuales a un obrero, alimentándole y dándole habitación con su familia, como hacen los patronos de Guinea española y Fernando Poo. Sólo así, por estas favorables condiciones, se explica que en los últimos tres meses 2.824 trabajadores de Nigeria hayan marchado empleados a los territorios españoles.

El 12 de septiembre el Consejo de Tutela de la O. N. U. examinaba el informe de la Comisión para el Togo. «El Gobierno francés —dijo el representante francés, M. Kosciuszko-Morizet— en la medida en que posee aún competencia, ha de favorecer un nuevo e importante progreso en ese territorio, por lo cual se están estudiando otras reformas ante la perspectiva del levantamiento del

régimen internacional de tutela». El Ministro de Finanzas del Togo, en nombre de la República autónoma, solicitó la abolición del régimen de tutela, expresando satisfacción por las medidas adoptadas por Francia. «Las autoridades togolesas --dijo-- están en pie de igualdad con las francesas. El Gobierno togolés constituye un verdadero poder ejecutivo».

El 11 de septiembre se inauguró en Ibadan la VII conferencia internacional de Estudiantes. El discurso inaugural fué pronunciado por el Ministro federal de Nigeria, Tafawa Balewa. La Conferencia rehusó admitir a los delegados de la «Afrikaans Students Bend», que agrupa a 1.600 estudiantes de lengua afrikaans. Sudáfrica está ya representada por la «Unión Nacional de Estudiantes» que es organización multirracial. Se rechazó una moción del Uruguay para que los estudiantes puedan participar en la vida política de sus países. Votaron a favor Paraguay, Antillas británicas y Ceylán. A fines de septiembre el Secretario de Estado para las Colonias, Mr. Lennox Boyd, constituyó la comisión encargada de examinar el problema de las minorías en Nigeria, que había sido aprobada por la reciente Conferencia constitucional de Nigeria celebrada en Londres, para tratar de la protección de las tribus minoritarias frente a la dominación ejercida por las tres tribus más importantes: Haussas, en el Norte; Ibos en la región oriental y Yorubas en la Occidental.

El 16 de septiembre se reunió en Brazzaville el Comité regional de la Organización Mundial de la Salud para Africa. Participan delegados de Francia, Bélgica, Ghana, Liberia, Portugal, Inglaterra, Sudáfrica, Nigeria, Federación Rhodesias-Nyassaland y Sierra Leona.

El 20 de septiembre el Gobernador General de Angola, Coronel Heracio de Sa Viana, comenzó su visita oficial por el Congo belga, siendo recibido por el Gobernador General Petillon. Durante el mes de noviembre Angola ha sido el escenario de tres reuniones interafricanas, organizadas por la Comisión de Cooperación Técnica para el Africa subsahariana. Del 4 al 14 fué la Conferencia Interafricana sobre Educación; del 15 al 19 la Conferencia de escala regional de directores de servicios de Sanidad de países miembros de la C. C. T. A. y del 20 al 27 el Symposium sobre oceanografía y pesca marítima en la costa occidental africana.

En Zanzíbar se ha apreciado que, tras dos meses de las primeras elecciones legislativas, el abismo que separa a los vencedores afro-

chirazis y los vencidos nacionalistas del «Hizb al Watan» se ha acrecido y la separación ha adoptado una forma racial aislando políticamente a los africanos de la isla de la minoría árabe derrotada en las urnas. Esta minoría, ya molesta por la concurrencia económica asiática y hostil al poder británico (como se vió a raíz del episodio de Suez) se ha encerrado en una clara reserva. Corrigiendo, por los nombramientos en el Consejo Ejecutivo, los sufragios de los electores, el Sultán y el Gobierno británico han querido borrar malas impresiones y conservar la antigua repartición racial de los doce miembros no-funcionarios del Consejo Legislativo que conserva cuatro africanos, cuatro árabes, tres asiáticos y un europeo.

Interviniendo en el debate de política general de la Asamblea de la O. N. U., el 30 de septiembre, el delegado de Etiopía, Ylma Deressa, declaró que «Queda por liberar del colonialismo una gran parte del Continente africano. Por nuestra parte, haremos todo lo posible para promover la causa de la libertad». El 14 de octubre llegó a Addis Abeba una Misión yugoslava, presidida por el Vicepresidente del Consejo Ejecutivo Federal Yugoslavo, Voukma Novitch, para visitar al Emperador, Príncipe heredero y Primer Ministro, con el fin de estudiar las posibilidades de intercambio económico entre los dos países. El 29 de octubre marchó en avión a Moscú una delegación cultural etíope invitada por el Gobierno soviético. El 2 de noviembre se verificó la inauguración de las sesiones del Primer Parlamento etíope elegido por sufragio universal. Ha coincidido con el 27 aniversario de la coronación imperial. En su discurso del Trono, el Emperador declaró que la nueva legislatura verá la promulgación de los códigos civil, comercial y marítimo, la modernización del ejército, la reconstrucción del puerto de Assab y otras mejoras.

El 9 de octubre llegó a Dakar Mr. Julino Holmes, Ministro plenipotenciario, adjunto especial del Secretario de Estado norteamericano. Declaró que su viaje no tenía relación directa con el efectuado en la pasada primavera por el Vicepresidente Nixon. El 13 marchó a Monrovia, el 18 llegaba a Abidjan, del 24 al 27 permaneció en Lagos, el 28 en Yaundé, el 4 de noviembre aterrizaba en Pretoria; visitó después Mozambique, Madagascar, etc. Ha señalado, en distintas declaraciones, que aspira a conocer a fondo los problemas del África actual.

El 7 de octubre se inauguró en Madagascar, en Tananarive,

la X Conferencia para el «Bienestar rural», organizada por la Comisión de Cooperación Técnica en Africa subsahariana. Asistieron representantes de Francia, sus principales territorios de Ultramar, Gran Bretaña, Tanganyika, Kenya, Uganda, Portugal, Bélgica, Congo Belga, Sudáfrica, Rhodesia-Nyassaland y Ghana.

El 12 de octubre terminó la visita de la misión de la O. N. U. al Ruanda-Urundi, donde llegó el 18 de septiembre.

El 29 de octubre se declaraba en Lusaka que un nuevo partido multirracial, el «Constitution Party» se había formado en Rhodesia del Norte. En sus estatutos se pronuncia por una sociedad exenta de discriminación racial y contra una eventual promoción de la Federación al rango internacional si la legislación no está de acuerdo con el preámbulo de la Constitución federal. El 25 de noviembre se discutió en la Cámara de los Comunes la decisión gubernamental de someter a la aprobación de S. M. la Reina el «Constitution Amendment Bill» de la Federación de Rhodesia y Nyassaland. La moción presentada por la oposición fué derrotada por 301 votos.

JULIO COLA ALBERICH

5 de diciembre de 1957.